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让祖国的文化遗产保下来、活起来、传下去、更健康 

宁立新致辞古闻铭团队整理 

 

 山西省文物局副局长宁立新先生致辞 

在这里首先感谢古闻铭，这次活动的主办方、承办方和我们山西

明道文物保护基金会的朋友们给予山西历史文化高度的重视和积极

的努力，以及他们取得的成果。 

山西是文物大省，现在有国保单位 452处，古代建筑 28000多处，

这 28000 多处应该说仅仅是山西文物存量最主要的、最好的一部分。

那么，如果大家都说山西（有）这么多的文物，刚才张馆长介绍的山

西文物的壁画、彩塑，（也）都做了一个数字统计，看起来作为一个

大省这文物多吗？是挺多，可以这么讲。（全国）四座唐代的建筑都

在山西。130、140 多座宋、辽、金时期的建筑，可能有 110 多座到

120 多座在山西。那么距今 800 年的元代前后的建筑呢，全国也就是

不到千处，山西大概（就）有 800 多处，从这个角度上看，山西是文

物很多。但是大家想想，就这几百处古代建筑，对我们这么一个五千
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年的文明古国，对于我们这么一个有 960 多万平方公里的大国，真是

太少了，太珍贵了。所以，我觉得呢，像我们这样一个数量，只能用

“标本”来描述和对待。所以，这就是我想传递给大家的一个信息，

山西的文物多与少我们且不论，它不但是山西的，更是我们全国的，

是我们整个中华民族的。也许呢，我说的再多点，可能是整个东方世

界特有的艺术珍品。 

  所以保护山西的文物，从山西来说，一直在不断地努力，也做了

许多工作，但我也实事求是地向大家汇报，我们还有许多困难和问题。

最近，我们山西省政府，刚刚出台了一个社会力量参与文物保护的“文

明守望工程”的实施方案，这个活动的目的就是要在政府的主导下，

鼓励社会参与，成果共享。让我们像北京古闻铭文化机构、像明道基

金会、像我们在座的各位领导、专家学者们这么关心热爱山西文物一

样，大家都来，把我们的文化情怀、文化自觉能够用到山西文物保护

的具体工作当中来，使我们大家齐心协力、共同参与，把我们祖国几

千年文明当中留下的为数不多的文化遗产，把她保下来，让她活起来，

让她传下去，让她更健康。我觉得这就是我今天想表达的一个真诚的

态度。我也希望“传承与保护”这个展览以及通过这么多同志辛勤努

力的成果，能够回到山西老家，谢谢大家。 


